

27 de mayo de 2024

## **SUMATORIA POR LA PAZ**

### **LLAMAMIENTO A LA ALCALDÍA DISTRITAL DE MEDELLÍN Y A LA GOBERNACIÓN DE ANTIOQUIA**

Desde la Red Aliada por la Verdad en Antioquia y las instituciones de orden nacional que trabajan por la implementación del Acuerdo de paz con presencia en el departamento, hacemos un llamado a la alcaldía del Distrito de Medellín y a la Gobernación de Antioquia, para que incorporen en sus planes de desarrollo, de manera concreta y decidida, programas y proyectos que garanticen la materialización del Acuerdo de paz en estos territorios y contribuyan a la consolidación de la Paz Total.

Como lo ha repetido incansablemente el padre Francisco de Roux, si Antioquia se reconcilia, el país se reconcilia. Habrá paz en Colombia si Antioquia le apuesta definitivamente a la paz. Y es que, según los hallazgos de la Comisión de la Verdad y cifras de la Unidad para la Atención a las Víctimas, de los 9.681.288 personas registrados en el RUV<sup>1</sup>, 1.913.707 corresponden a Antioquia, siendo este el departamento con las cifras más altas en las diferentes modalidades de victimización (desplazamiento, secuestro, asesinatos, masacres, desaparición forzada, reclutamiento forzado, ejecuciones extrajudiciales, entre otras); y uno de los territorios con mayores índices de riesgo para quienes ejercen el liderazgo y la defensa de los derechos humanos. Evidencia de ello, es que en el transcurso del año 2024, a la fecha, han sido asesinadas 11 personas con roles de liderazgo, según reporte de INDEPAZ<sup>2</sup>.

Esto genera grandes retos para la región, en cuanto a la atención y reparación de las víctimas, pero también, sobre la atención de temas clave para la búsqueda de la paz en un territorio que sigue inmerso en el conflicto, con múltiples presencias de grupos armados ilegales como el ELN, el Clan del Golfo, EMC y poderosos grupos armados del crimen organizado y el narcotráfico que actúan en casi todo el departamento afectando la convivencia de las comunidades.

Por eso es imperativo que en el contexto actual de conversaciones que se adelantan con grupos y estructuras al margen de la ley, tanto Medellín como Antioquia asuman un liderazgo en la construcción de políticas de protección y

---

<sup>1</sup> Boletín abril de 2024. Unidad para la Atención y Reparación a las Víctimas UARIV, consultado en: <https://datospaz.unidadvictimas.gov.co/boletines/>

<sup>2</sup> Observatorio de Derechos Humanos y Conflictividades de Indepaz, consultado en: <https://indepaz.org.co/lideres-sociales-defensores-de-dd-hh-y-firmantes-de-acuerdo-asesinados-en-2024/>

cuidado de la vida, que garanticen y velen por los Derechos Humanos de la población en general y de Las víctimas en particular, y que se comprometan, con la implementación integral del Acuerdo Final de Paz suscrito entre la exguerrilla de las FARC y el gobierno colombiano, de acuerdo con las competencias y capacidades territoriales.

Poder sumar esfuerzos y ayudar en la consolidación de una región que le apuesta a la construcción de paz es nuestro mensaje. Por eso, las 52 organizaciones que conformamos la Red Aliada por la Verdad, como legatarias del informe de la Comisión de la Verdad y las instituciones encargadas de la implementación del Acuerdo de paz, nos unimos para hacer un llamado a la Alcaldía distrital de Medellín y a la Gobernación de Antioquia, para que en este periodo de discusiones de los planes de desarrollo en el Concejo y en la Asamblea, se establezcan compromisos programáticos y se asuman posiciones frente al futuro de las regiones, que tengan en el centro el trabajo por una cultura de paz y la promoción del cuidado de la vida y de la paz.

Para concretar este propósito proponemos que ambos Planes de Desarrollo integren en un anexo todos los componentes, programas, proyectos, metas, indicadores y presupuestos relacionados con la construcción de paz, de tal manera que sea posible identificar el conjunto de las acciones propuestas, ejecutarlas de manera articulada y hacer un seguimiento integral a su implementación. De igual manera, es importante que en este anexo se identifiquen las articulaciones de estos procesos con el Plan Nacional de Desarrollo, de tal manera que sea posible visibilizar donde confluyen los intereses y los esfuerzos locales con los nacionales y que es posible apalancar y desarrollar de manera coordinada.

Teniendo en cuenta la guía de apoyo para los Gobiernos Locales en la Implementación de las Recomendaciones del Informe Final de la Comisión de la Verdad, elaboradas por el Comité de Seguimiento y Monitoreo a la implementación de las Recomendaciones de la Comisión de la Verdad; y los lineamientos establecidos en la circular 0024 de abril de 2024 por el Departamento Nacional de Planeación, identificamos los siguientes temas como centrales para incluir en el anexo que proponemos: Derechos de las víctimas, procesos de memoria histórica, estrategias territoriales de construcción de paz, acciones para la apropiación social del Acuerdo Final de Paz y el informe final de la Comisión de la Verdad, mecanismos para la Paz Total, búsqueda de personas dadas por desaparecidas, acciones de articulación con la Jurisdicción Especial para la Paz, Reforma Rural integral, Programas de Desarrollo con Enfoque territorial, nuevos diálogos en el marco de la Paz Total, paz urbana, participación política y ciudadana, garantías de seguridad, reincorporación y reintegración y enfoques diferenciales.

Agradecemos su atención, quedamos atentos si se requiere un diálogo o insumo para lograr el propósito sugerido y reiteramos nuestra disposición para acompañarles en las distintas iniciativas que contribuyan a consolidar los procesos de construcción de paz en el distrito y en el departamento.

Cordialmente,



**GLORIA ISABEL CUARTAS MONTOYA**

Directora Ejecutiva Presidencial

Unidad de Implementación del Acuerdo Final de Paz



**JORGE MEJÍA**

Facilitador de paz urbana del Gobierno Nacional



**ISABEL SEPÚLVEDA ARANGO**

Secretaría Técnica Red Aliada por la Verdad, Antioquia